



EL PARTIDO RADICAL EN PIE Reorganización del Partido Radical en Cataluña

A los hombres de buena voluntad

Nuestro Partido, tantas veces injuriado y calumniado, persiste hoy, como siempre, en contribuir a la obra de levantamiento moral y material de España, prescindiendo en absoluto de las campañas tradicionales y sistemáticas en contra de nuestra agrupación política.

El barro que se pone en nuestro camino, podrá importunarnos, pero no impedirá que sigamos adelante, alta la frente y satisfecha nuestra conciencia, por la interior satisfacción al cumplir con nuestro deber,

Por la República ha luchado ya treinta años consecutivos el Partido Radical, sin tregua ni descanso, dejando en las zarzas del camino pedazos de nuestra carne y de nuestra honra. Mucho tiempo estuvimos solos en la lucha, a costa de la libertad y hasta de la vida de muchos de los nuestros.

Por Cataluña hemos sufrido todos los dolores, hemos pasado por todos los martirologios. Cuando los explotadores de Cataluña la hacían servir de bandera para sus fines personales y egoístas, se nos tachaba de enemigos de esta tierra porque queríamos impedir que se convirtiera en feudo o señorío de unos pocos. Nosotros queríamos evitar que Cataluña regresara a tiempos ominosos de feudalismo y de reacción. Un rey no podía conceder libertades a Cataluña. A lo sumo, delegar un cesarismo o un virreynato, como quien cede una hacienda, a cambio de sumisión y de esclavitud de sus colonos. Nos oponíamos a ello por amor a la Libertad y a la Autonomía, y por vergüenza.

La falta de decoro de Cambó y de Ventosa, rastreando en palacio y aceptando las carteras de manos del César, demuestran la razón que nos asistía. Y sin embargo se nos tachaba de anticatalanes. La inconsciencia del sentimentalismo desbordado, lo rubricaba.

Por España entera, por su emancipación y reivindicación; ahí está nuestra historia, que es toda una ejecutoria de sacrificios y abnegaciones.

Hemos luchado por la República para obtener las libertades para los ciudadanos, para los pueblos y para las regiones todas de España.

Como republicanos, se nos tachó de perturbadores y de enemigos del orden, y por lo tanto de malos patriotas. Y así éramos malos catalanes y malos españoles, mientras los demás veían impasibles como todo junto se hundía en carrera vertiginosa en el precipicio de la ignominia y del oprobio.

Queremos el Estatuto de Cataluña, porque para ésta queremos la libertad, como para todas las demás regiones. Para esto también queríamos la República, para Cataluña, como para toda España. Pero queremos un Estatuto de cordialidad y de amor con los demás pueblos de España; y además, de gratitud y de reconocimiento, sobre todo, a la República que lo concede.

El que creía en un Estatuto para Cataluña, sin la República, era un iluso. Ahí está el ejemplo.

Nadie quiso, supo ni pudo reconocer a Cataluña lo que le reconoce la República. Negar eso es imbecilidad manifiesta u odio a la misma República. Es el dolor de tener que reconocer que la República es la Libertad de los pueblos y de los hombres.

El Partido Radical ha triunfado, como siempre. La visión clara de la realidad, es patrimonio de nuestro Partido.

Es inútil que insulten y que se desgañiten los energúmenos. La realidad no es más que una; y la verdad, esta verdad, que es lo único digno de llamarse santo, está en nuestro poder.

Vamos a reorganizarnos en Cataluña, a situarnos en posición de lucha, para actuar pronta y enérgicamente. Necesita la República estar presente en Cataluña. Por ambas se pone en pie el Partido Radical.

Los hombres de buena voluntad que sientan amor a Cataluña, al resto de España y a la República, tienen su puesto de honor entre nosotros.

Circular del Sr. Lerroux

Como presidente del Consejo Nacional del Partido, el Sr. Lerroux ha dirigido a los presidentes de todos los organismos de nuestro Partido en Cataluña, la siguiente Circular:

Amigo y correligionario: Más o menos pronto y con más o menos dificultades, cumpliendo los preceptos de la Constitución vigente, el Parlamento dejará aprobado el Estatuto que ha de regir legalmente la Región Autónoma de Cataluña.

El Partido Republicano Radical, autonomista desde su origen, tiene en Cataluña, como en toda España, una fuerza, una tradición y una organización que antes, pero sobretudo después de proclamada la República, a lo que contribuyó más que nadie, suma la mayor cantidad de opinión pública que partido alguno haya podido ostentar.

Somos un partido nacional, no un partido local. En Cataluña representamos el sentimiento y el pensamiento de toda España; en las restantes provincias, el sentimiento y el pensamiento de Cataluña. Aspiramos lealmente a ser el transformador en que la corriente sentimental de ambas porciones del país se convierta en sincera confraternidad para realizar, sin detrimento de ningún derecho, la unidad moral superior de España redimida por la justicia, la libertad y la República, su instrumento eficaz indestructible.

Para satisfacer esa aspiración y en vísperas de que Cataluña tenga su régimen de autonomía, es necesario adaptár el partido Radical, organizado en la Región, a las nuevas modalidades.

Este es el propósito de la presente Circular. Se ha de proceder a una amplia reorganización de todos los Comités. Es necesario abrir los Censos para dar cabida a todos los ciudadanos que hayan reconocido lealmente estos dos hechos: la República Española que representa al país entero, y la necesidad de cumplir el precepto constitucional y la voluntad de Cataluña, que quiere organizarse en régimen de autonomía.

Ningún prejuicio debe cerrar las puertas de nuestra casa a nadie que solicite afiliarse en ella. Un criterio moral elevado no pedirá otra cosa que limpieza de conducta. Un criterio político justo no pedirá otra cosa que buena fe y respeto de cada cual a su propio decoro.

Después los censos locales actuarán democráticamente, procediendo a la renovación de los organismos directivos conforme a la reglas que se establecen a continuación:

1.ª Se crea un CONSEJO PROVISIONAL DEL PARTIDO RADICAL EN CATALUÑA, que asumirá la suprema representación del mismo y se encargará de preparar y dirigir las operaciones necesarias para su reorganización.

Tendrá su residencia y domicilio en Barcelona y organizará desde el primer momento una Secretaría General que actuará bajo la inmediata dirección del Presidente y se dividirá en tres secciones: «Política y de Propaganda», «Elecciones y Censo» y «Técnica y de Preparación».

2.ª El Consejo se compondrá de tres vocales propietarios y tres suplentes por cada una de las cinco demarcaciones catalanas.

3.ª Estos tres vocales propietarios y los tres suplentes compondrán la Junta Provisional Reorganizadora de la demarcación respectiva.

Cada vocal propietario presidirá uno de los Comités que han de funcionar para la Propaganda, la Organización y el Censo en cada demarcación.

De dichos Comités formarán parte el respectivo vocal suplente y un representante de cada Comité Provincial actualmente en funciones, que podrá actuar como Secretario del Comité.

4.ª Los actuales Comités Provinciales, una vez designado el representante a que se alude, cesarán en sus funciones, entregarán su autoridad y su archivo a la JUNTA PROVISIONAL REORGANIZADORA y ésta asumirá la dirección de la demarcación.

5.ª Los organismos directivos locales o municipales, cualquiera que sea su denominación, quedarán convertidos en COMITÉS PROVISIONALES DE REORGANIZACIÓN en la localidad respectiva. Tendrán las mismas facultades que tienen y estarán directamente bajo las órdenes de la JUNTA PROVISIONAL REORGANIZADORA de la demarcación a que pertenescan.

El CONSEJO PROVISIONAL DEL PARTIDO RADICAL EN CATALUÑA procederá inmediatamente a abrir los Censos de afiliados en cada localidad, estableciendo las normas, recursos y plazos que han de regular esta operación, para llegar lo antes posible a la convocatoria para elegir los organismos definitivos.

Al Consejo corresponde la facultad de fijar las bases de organización en Cataluña, dentro de las que constituyen la del partido en toda España.

7.ª En nombre del CONSEJO NACIONAL quedan designados para componer el de Cataluña, conforme a esta Circular, los señores siguientes:

DEMARCAACION DE BARCELONA (CAPITAL)

- Don Juan Pich y Pon Vocal.
- » Casimiro Giral Vocal.
- » José Ciudad Vocal.
- » Alberto Bernis Vocal suplente.
- » Luis Matutano Vocal »
- » Pedro Doménech Vocal »

DEMARCACION DE BARCELONA (PROVINCIA)

Don José María Serrallera	Vocal. Presidirá el Comité de Propaganda.
» Alejandro Bosch	Vocal. Presidirá el Comité de Organización.
» José O. Guañabens	Vocal. Presidirá el Comité de Censo.
» Alfredo Sedó	Vocal suplente.
» Jaime Polo	Vocal »
» Luis de Gassol	Vocal »

DEMARCACION DE GERONA

Don José Puig de Asprer	Vocal. Presidirá el Comité de Propaganda.
» José Matheu	Vocal. Presidirá el Comité de Organización.
» Bruno Centrích	Vocal. Presidirá el Comité de Censo.
» José Torroella	Vocal suplente.
» Juan Mujal	Vocal »
» Narciso Martí Trayter	Vocal »

DEMARCACION DE TARRAGONA

Don Jaime Simó	Vocal. Presidirá el Comité de Propaganda.
» Jesús Ulléd	Vocal. Presidirá el Comité de Organización.
» Pedro Pílon	Vocal. Presidirá el Comité de Censo.
» Rafael Alemany	Vocal suplente.
» Ricádo Guásch	Vocal »
» Eduardo Batalla	Vocal »

DEMARCACION DE LERIDA

Don José Estadella	Vocal. Presidirá el Comité de Propaganda.
» Juan Giró Prat	Vocal. Presidirá el Comité de Organización.
» Ramón Roca Boladeres	Vocal. Presidirá el Comité de Censo.
» Carlos Rodríguez Soriano	Vocal suplente.
» Francisco Esquerdo Grau	Vocal »
» Augusto López Menchero	Vocal »

El Presidente del Consejo Nacional,
A. LERROUX

Madrid, 22 de Junio de 1932

Transformación de "El Radical"

Además de las modificaciones de «EL RADICAL», de que hablamos a nuestros lectores en números anteriores, nuestro periódico será transformado en el título.

La organización de nuestro Partido en Cataluña editará un periódico para las tres provincias catalanas de Tarragona, Gerona y Lérida. Para aprovechar el mismo formato e idéntica colaboración literaria y artística, y por publicarse los tres al mismo día, tendrán que llevar el mismo título. El nombre escogido es «Heraldo Republicano».

En su virtud, aparecerá «Heraldo Republicano» en Gerona, en Lérida y en Tarragona, dejando de publicarse «EL RADICAL».

«Heraldo Republicano» de Gerona, empezará a salir ya el próximo sábado, día 16. De momento será semanal, con ocho páginas, con ilustraciones y grabados. Además de extensa información política, publicará brillantes artículos literarios y dedicará buen espacio a tratar de agricultura, comercio e industria.

Hemos de consignar que de «EL RADICAL» sólo desaparece el el título, por la razones expuestas, puesto que tanto la Dirección como los demás compañeros que forman el cuerpo de Redacción, son los mismos, y que la trayectoria política de «Heraldo Republicano» no ha de variar. No será, pues, el nuevo periódico, más que la continuación de «EL RADICAL».

Creemos que todos nuestros favorecedores, lectores y correligionarios, nos prestarán el mismo apoyo y calor que antes y que sabrán interpretar el afán de proporcionarles un periódico de más amplitud. «EL RADICAL» no se despide de sus buenos y leales amigos, sino que les dice: «Hasta el sábado y en «Heraldo Republicano».

DOS CONFERENCIAS

Basilio Alvarez, en Gerona

Querían los republicanos de Gerona, conocer al diputado gallego. Es más: querían verlo de cerca y más que oírlo, escucharlo.

Hay quien dice de las gentes, en merecidos elogios, que tal o cual hombre es el símbolo de una raza o de una época. Basilio

Alvarez es el punto de coincidencia del fuego de muchas razas y de muchas épocas. Pudo nacer a cualquier hora, en cualquier tiempo y en el punto de la tierra que el destino le hubiera designado. Fuerte como un roble, es hombre de tanta vida, de tanta inteligencia que una y otra se derraman sin perjuicio de crecer para que continúe el derrame generoso y fecundo.

Basilio Alvarez es en esencia, presencia y potencia, un canto a la perpetua rebel-

día, un acumulador de vida y de noble pasión. Es algo que amigos y adversarios deben tomarse en serio; hombre que irradia vida y que en sus ímpetus de pensador, de poeta y de generosidad, enseña a los hombres la senda del amor y del perdón.

Escucharlo es un placer y su presencia una cátedra. Un día dijo Canalejas, a pesar suyo, pero con la obligación de hacer justicia: «Este es el hombre que necesita España». ...Y ¡ya ha llovido!

Vámonos de viaje...

—Escuche, don Basilio: yo conté ciento nueve procesos «a favor» de usted.

—Una cosa así... No puedo remediarlo. Usted no me conoce; soy inmensamente bruto. Mi padre era herrero, muy trabajador y hombre de bien. Mis hermanos se le parecían mucho, en su honradez y en sus aficiones de artífice. Yo quise trabajar en la herrería, y lo hice. Pero era tan bruto, que jamás supe perfilar una pieza. Mis hermanos me aventajaban en todo, menos en el momento de descargar el martillo más pesado a la hora de la forja... Y dijo mi padre: «Este chico no sirve para ayundarnos, porque su inteligencia no da para más». Y me dedicaron al estudio...

—Trabajo mucho en bufete de abogado. La gente como no conoce la cerrazón de mi inteligencia, ni la forma obtusa de mi cerebro, acude noble y llena de confianza a mi despacho. Hay clientes y amigos a quienes el microbio de la ira, odioso invasor de mi espíritu, los maltrata en la hora expansiva del mal hablar. Pero luego, reflexiono, y me apresuro a pedirles perdón, condición precisa de mi índole para poder dormir tranquilo.

Quiero mucho a Cataluña. Es un país compresivo y sentimental. Hay corazón y cerebro. Es un dolor para una persona vivir incomprendida, y para una tierra, mucho más.

—Conozco a Zarraluqui: inteligencia y corazón. Lo tuve como periodista a mis órdenes, y más de una vez cometí la injusticia de reñirle en mis horas de trabajo y de ímpetu. ¡Gran muchacho! Me inspira cariño profundo y algo de remordimiento.

—¿Mujal? También un chico que no debemos tener en el olvido, porque es un cerebro de orientación y conducción. Sabe Lerroux querer y elegir. Este Mujal, como hombre de lucha ha conquistado mi cariño, y como orador fácil, sincero y persuasivo; sería un crimen olvidarlo...

Hemos tomado al vuelo algunos párrafos de una charla incomparable, con la cual nos obsequió la vida, a los que además de tener la aflicción de vivir, cometimos el delito de haber nacido.

Basilio Alvarez es fuego, pasión, ímpetu, condenación, disculpa, bálsamo, creación y archivo. Tiene frenesí hasta en la piedad.

LUIS MONTERO

* * *

En Gerona EN EL TEATRO PRINCIPAL

Acompañaron en el expreso de las ocho y cuarenta minutos a don Basilio Alvarez

nuestros compañeros Julio Zarraluqui y Luis Montero.

En la estación fué recibido con pruebas respetuosas y de gran afecto, por comisiones del Centro Radical de la capital y por el Comité de Ajanza Republicana.

Después de una breve visita al Centro, comenzó la conferencia ante un público que invadió localidades altas y bajas, y escuchó en profundo silencio y aplaudió enardecido.

En el escenario tomaron asiento los amigos Mujal, Lell, Auguet, Estragués, Buscarons, Martí Traiter, Lleó y comisiones de Lérida.

Presidió el culto profesor don Luis Moreno, que hizo un maravilloso elogio de nuestro diputado, y de los elementos valiosos que integran nuestro Partido. (Grandes aplausos).

"España es un país de reservas inauditas"

Desmenuzando este tema el fogoso orador Basilio Alvarez, soltó a chorro su amenidad y su erudición, durante tres cuartos de hora.

—Antes de la República —nos dijo— a cada paso aparecía el acecho de la pesadumbre, pero hoy disfrutamos una generosidad tan viva, que nos sitúa por encima de las vacilaciones del vivir.

Me he acercado a Gerona como a un santuario, en estos días que parece haber crisis de patriotismo, para decirle a la nobilísima e inmortal ciudad, que nadie en España siente animadversión contra la autonomía, que es un sentimiento que anima a todas las Repúblicas del mundo.

Gerona, generosa e inclinada a la emoción y a la ternura, tendrá siempre el sentimiento y las lágrimas que las hijas tienen ante la ternura de una madre a la hora de emanciparse. Vosotros sois el mar, la fábrica y la tierra, y más allá del Ebro, también tiene España hierro y fuego por toda la periferia.

Vizcaya guarda el mineral en sus entrañas. Galicia es el vergel donde las gentes saben contemplar y pulimentar la generosidad de la Naturaleza, mientras Aragón con su lealtad y su heroísmo, deja que el Ebro corra, y que entre el «ritornello» de la jota, se deslice ante el Pilar.

En Zaragoza Palafox, rima con nuestro glorioso Alvarez de Castro, por coincidencia en el empuje, y es Gerona y Zaragoza quienes sostienen la sublimidad de un diálogo incomparable, porque ambas son la patria española en conjunción gloriosa.

El «Mare Nostrum» plasma en la bahía de Rosas el sueño ambicioso de los grandes pintores, mientras la gloria profunda de una patria, se acusa en Levante en una huerta virgiliana que, como la de Murcia, parece labrada por cíclopes.

En Sevilla, donde el paro obrero pareció encender un halo siniestro, sin su Giralda y sin su Torre del Oro, existe la fuerza emocional de sus vinos y es algo como una copla de optimismo para los demás españoles, a quienes les dice: —De aquí partió Elcano.

Extremadura en la infecundidad de sus dehesas, parece detenerse en los lienzos de Zurbarán. Allí dejaron los conquistadores el recuerdo de Pizarro.

Bien merece Castilla que le dedique

LA

Casa Oriol Carbo

(Quatre Cantons)

es complau a posar en coneixement del públic d'haver inaugurat la nova secció de

SASTRERIA A MIDA

a càrrec de l'acreditat sastre-tallador Sr. CIURANA

Tall i confecció immillorables.—Preus sense competència

mos un recuerdo. El mar está más allá del madrigal de los campos de amapolas, poniendo en el fuego, la melancolía de una memoria

En España, falta a los pueblos jóvenes, fragancia y solemnidad. Los pueblos creados, los fusionó la sangre española e india, en monumental fraternidad, y vivimos tumados a la larga, mientras nuestra cabeza reposa en América.

España, en las horas de sus tristezas o de sus derrotas, en sus inmensas reservas tuvo el hombre, el cielo y la tierra, que en cuanto se le araña descubre todos los productos, bajo el padre Sol. El español va con su sobriedad y su inteligencia a donde no pueden llegar los hombres de otras razas, y siempre destacó una vida gloriosa.

* * *

Tenemos lápiz para seguir la palabra hermosa del gran orador, que habló de pintores, reyes, poetas, de la historia de los dolores de la Humanidad. Fué una lección docta, erudita que no podemos transcribir por el reducido espacio de que disponemos. Queda nuestra labor truncada a pesar nuestro.

Acabó el ilustre diputado dedicando un saludo al señor Puig de Asprer, que excusó su asistencia, y un recuerdo emocionado a Quintana de León, muerto cuando tanto esperaba la patria de su talento.

Basilio Alvarez escuchó grandes ovaciones. Los aplausos finales fueron algo indescriptible.

Terminado el importante acto que tuvo lugar en Gerona, por la mañana, en el Teatro Principal, D. Basilio Alvarez fué exquisitamente invitado por nuestros correligionarios a comer en el Hotel del Centro, donde se les sirvió una espléndida comida.

De dicho Hotel pasaron a tomar café a local del Centro Radical de Gerona, en donde recibió nuestro diputado las más expresivas demostraciones de afecto y simpatía de nuestros buenos amigos, emprendiendo, a las dos y media de la tarde, el viaje en varios autos hacia Santa Coloma de Farnés.

En Santa Coloma de Farnés

Acompañado por nuestro querido director Juan Mujal y los periodistas de Barcelona Luis Montero y Julio Zarraluqui, además de numerosos correligionarios de esta capital, entre los que recordamos a los amigos Lell y señora, Auguet, Buscaróns y Estragués, D. Basilio Alvarez llegaba a Santa Coloma, a las tres de la tarde, y en cuya ciudad era ya esperada por número público, que le tributó una ensordecedora ovación. Se organizó una manifestación, al frente de la cual vimos al entusiasta y antiguo republicano, Teniente de Alcalde de Sta. Coloma, Domingo Noguera, acompañado de los directivos del Comité Radical, Juan Coma, Oriol, Brusset, Verdaguera, Borrás, Convela y muchos otros de dicho Comité y del «Ateneo Republica Federal». Los manifestantes se dirigieron al local de dicho Ateneu, en donde debía celebrarse el acto.

Al llegar al mismo los manifestantes, acompañando al diputado radical, estalló una ovación cerrada. El local estaba completamente invadido de numeroso público, ofreciendo el «Ateneu» un aspecto imponente. Unos cientos de ciudadanos hubieron de quedarse en la calle, ante la imposibilidad de tener cabida en el local. Fueron abiertas las puertas laterales para que pudieran oír la conferencia desde la calle, los que en ella estaban estacionados

Abrió el acto, en representación del Comité Radical, organizador del mismo, nuestro querido amigo Mujal. Con su peculiar elocuencia, recordó el atropello cometido hace muchos años, por un alcalde de la Liga, a raíz de un entierro civil y que por haber protestado por medio de la prensa un periodista de Barcelona, se vio éste procesado y condenado, habiendo pasado año y medio de prisión en Barcelona. Hoy, dijo, se halla este periodista noble y valiente, entre nosotros. Es Luis Montero. Yo os pido que, puestos de pie todos, tributemos un homenaje de gratitud a tan abnegado correligionario. En medio de una intensa emoción, el público, de pie, estalla en una ovación delirante y prolongada dedicada al amigo Montero.

Acto continuo, Mujal, después de unas frases de elogio caluroso para el diputado radical D. Basilio Alvarez, le concede la

palabra, y el cual es recibido con una ovación indescriptible.

Imposible seguir paso a paso la brillante oración del diputado por Orense. El tema escogido fué: «Los extremismos son infecundos», que con una vehemencia y galanura inigualadas, desarrolló con tal concisión y exactitud, que cautivó al Numeroso auditorio. Con datos históricos y leyendas bíblicas, alentó a los reunidos a que vieran la necesidad de conservar las libertades adquiridas, no dejándose llevar por extremismos inoportunos y contraproducentes.

Entonó un canto a la República que constituyó una maravilla. Creador de bellas imágenes oratorias, se remontó a las cumbres de la elocuencia.

Terminó definiendo la personalidad de Lerroux, como patriota, liberal y republicano, de una manera magistral y jamás oída.

Al final de tan impecable y magna disertación, el público tributó una interminable salva de aplausos a nuestro querido diputado, que había sido ya constantemente interrumpido por las ovaciones de la numerosa concurrencia enardecida.

Fuó un acto que dejará imborrable recuerdo en Santa Coloma de Farnés.

Hemos de consignar con verdadera satisfacción que asistieron comisiones de distintas poblaciones cercanas, entre las que recordamos la de La Sella con su presidente Benito Cors, Massanet de la Selva con su alcalde y señora, de Vidreras, de Anglés y de Sils.

EN VOZ ALTA

A «CLARINET» SE LE HA IDO LA MANO

Ese periódico humorista y satírico que se titula «Clarinet», nos merecía nuestra simpatía y nuestro afecto. Es adversario político nuestro; en cada número se ha ocupado de «El Radical» en tono jocoso e irónico, de mofa y de burla si se quiere; pero a nosotros no podía molestarnos, dada la contextura del periódico, dedicado exclusivamente a la labor satírica. Antes al contrario, leíamos con gusto sus travesuras y las inexactitudes que en broma, y casi amistosas, ha ido publicando en sus páginas.

Pero «Clarinet» se ha excedido. Se ha separado del camino que seguía y ha querido herirnos en esta ocasión, haciéndolo desde su número del día 2 del corriente. Ha querido herirnos en lo más ínfimo, y a fe que lo ha conseguido. Honradamente confesamos que su brusca e inesperada acometida nos ha dolido; es natural que la repelemos.

Todo el número a que nos referimos, respira humorismo y sátira. Sólo hay una gacetilla escrita en tono serio, y que refiriéndose a «El Radical» dice: «Catalán; no lo leas; te harías indigno de la Patria». Y en serio hemos querido tomarnos esta gacetilla. Tan en serio, que creyendo de una ofensa máxima la afirmación que hace el que ha escrito dicha gacetilla, vamos a contestarle lo siguiente: Los que escribimos, bien o mal, peor o mejor, «El Radical», somos todos catalanes. Sentimos tan intensamente el amor a la tierra catalana, a sus cosas, a sus virtudes, y a todo lo que de ella nace, que no podemos tolerar la más pequeña duda sobre nuestro ferviente y religioso cariño a Cataluña

Que nuestro amor a la tierra que nos vió nacer, no nos impida querer profundamente a las demás regiones españolas y a los demás hermanos nuestros que en aquellas han nacido, no os quepa duda alguna que es signo de superioridad. De superioridad, de ideales de más altos vuelos, de mayor grandeza; de algo más sublime, más alto. Hay mayor capacidad en el pensamiento y en el corazón.

Los cerebros insuficientes y los corazones raquíticos, abarcan el mínimo, lo más reducido. Nosotros necesitamos

más espacio, nuestros ideales nos lo exigen.

Es natural y lógico que con ideales minúsculos y con sentimientos pequeños, no podáis comprender ciertas cosas. Pero, a pesar de ello, nosotros no os insultamos ni os agredimos; respetamos vuestra escasa visión y vuestra corta ideología. Os concedemos vuestro derecho y os lo respetamos. No nos negueis a nosotros el nuestro.

Nuestra alma no se somete a estar amarrada a la campana de la iglesia del pueblo que nos vió nacer, y con ella dar vueltas siempre en la misma torre del mismo campanario y oír los mismos tañidos. Nuestra alma tiene alas, abarca mayores horizontes. Necesita volar. Encerrarla sería matarla de pena y de dolor; cuando hay tantos hermanos, lejos de nuestro campanario, que quieren volar con nosotros, y nosotros con ellos.

¿Que vosotros queréis quedaros en la barriada en que nacisteis, pues que salir de ella os cansa y os fatiga? No os mováis. Nosotros volaremos por vosotros de un lado para otro, amándolo todo, queriéndoles a todos; sin olvidarnos a vosotros, cansados ya al nacer.

¡Pobres ancianos de nacimiento, con el alma repleta de canas ya en vuestra infancia! Si no fuera por los que hemos volado más alto y hemos esparcido desde las sublimes alturas del ideal, la semilla de nuestros amores por todas las tierras de España... ¿qué serían de las libertades y del reconocimiento de Cataluña?

Cuando os ponéis serios, sois groseros. Groseros e ingratos.

¡Que el que lea «El Radical» se hace indigno de su Patria! Soez grosería, injuria canallesca, afirmación gratuita, procacidad de beodo. Podríamos decirle al que ha escrito la gacetilla, mil cosas feas para herirle también en sus sentimientos y en sus amores, pero no queremos. ¿Qué culpa tiene su familia de contar en su seno con un pobre alienado?

Sólo debemos encarecer a «Clarinet» que no repita la suerte. Se lo agradeceremos.

Combáttanos, discúttanos. Pero ¡por favor! Mantengan lo más elemental entre personas bien nacidas.

El Caballero Barcino

COMARCALES

Santa Coloma de Farnés

RECETAS CASERAS

En los pueblos rurales, en donde la prensa no se lee, y en donde sólo llegan los avisos del recaudador de contribuciones o los edictos del Ayuntamiento anunciándoles el aumento de sus contribuciones o del reparto, se está creando un ambiente de hostilidad contra la República, que llegará a apagar el entusiasmo con que estos ciudadanos suscribieron el plebiscito del cambio de régimen. Se comprende; esa buena gente que vive alejada de los poblaciones y que sólo concurre a ellas para negociar sus mercancías, no puede enterarse de las obras que la República está consolidando y sólo ven que sus ahorros invertidos, la mayoría de ellos en fondos público o valores industriales, han sufrido desvaloración considerable o bien les niegan el pago de sus intereses y se gravan éstos con impuestos. Todas estas vicisitudes las achacan al cambio de régimen y a sus defensores, contra quienes hacen cargos no muy honorables; y esto debería evitarse. Hay que mostrarles que estos sacrificios son necesarios para salvaguardar los mismos intereses que poseen y ya despreciados, para conducirlos de nuevo a su valoración normal. Para esto, son necesarias las recetas caseras y para este fin y poder recetar con eficacia, debe nombrarse médicos titulares a los representantes del pueblo en los Ayuntamientos. El alcalde o

concejales, deberían convocar una vez al mes, como mínimo, a los ciudadanos y a los niños en sus escuelas, y exponerles con claridad y minuciosamente, lo que va haciendo la República, datos que podría facilitar, con detalle, una oficina creada al efecto en las capitales; misión de propaganda que se exigiría a los representantes del pueblo, ya que este sencillo sacrificio, que ni como tal podría calificarse, aparte de redundar en beneficio para la República, contrarrestaría esa propaganda antirrepublicana que van haciendo los enemigos del régimen, intensa por cierto, y de fácil arraigo, dados los humildes conocimientos de esa sencilla y buena gente que solo ven en esta nueva modalidad del régimen en perjuicio material para sus intereses. Y como quiera que desconocen el porqué de estos sacrificios, maldicen y reniegan de la República y de sus representantes.

Claro que hay organizaciones políticas que cuidan de su propaganda, y en sus manifestaciones todo es adhesión a la República, elogio para sus colaboradores y esperanzas futuras de prosperidad y engrandecimiento para España; pero si esto es necesario y bueno recordarlo a los ciudadanos que su instrucción les dá alcance para comprenderlo, así también para no creer los argumentos que se exhiben en contra, a los ciudadanos de los pueblos, no llegan estas conferencias, y si sólo la voz maliciosa de sus feudales o los sermones del cura, quienes cuidan de encubrir con maliciosas intenciones los sacrificios que lleva consigo un cambio de régimen, presentándolos como obra de castigo y como mal incurable de todas las generaciones políticas anteriores. Y estos buenos y humildes ciudadanos apesadumbrados, con lógica defensa, a sus escasos intereses, fruto de sudores muy amargos; creen con firmeza las falsedades i calumnias que se pregonan. Por esto es necesario y urgente que se organice una agrupación de propagandistas del nuevo régimen y del que lleven la voz, los mismos representantes del pueblo. Haciéndolo así, velaríamos todos por la República y la defenderíamos con argumentos positivos, desvirtuando las calumnias y oraciones poco escrupulosas que los enemigos del régimen cuidan de infiltrar en el alma de esa gente buena y humilde, cuando los ven abatidos y quejumbrosos a causa de las contrariedades expuestas.

L. M.

En el Observatorio

Naturalmente, estamos en Francia hospitalaria y el derecho internacional se opone a que hagamos política, sin embargo, como españoles no nos niega el derecho de coadyuvar a la obra gubernamental de la patria.

Casi todos los que estamos aquí de antes de la caída de la monarquía somos republicanos, y porque la República nos entusiasma convivimos y compartimos trabajo y pan con los republicanos franceses.

Intentar aquí dividir nuestros programas sería disparatado, ya que no los podemos poner en práctica; luego, sin diferencias entre nosotros nos damos las manos catalanes con aragoneses, valencianos, andaluces, mallorquinos, castellanos nuevos y viejos, navarros, gallegos, vizcaíttarras y, juntos, nos sentimos republicanos a secas: Nuestro programa es «TODO PARA LA REPUBLICA».

Un radical, como nosotros los organizadores, confía en Lerroux porque un hombre que empezando por ridiculizar al Castillo Maldito hasta lograr que fuese declarado trasto inútil, consecuencia de las vergonzosas torturas del cabo Bota y sargento Portas llevadas a cabo por orden y mandato de los inquisidores de últimos del siglo pasado, en las personas de muchos testigos aun vivientes, sin otro pecado que sus ideas, activo una campaña, de veinte años o más, en mítines y luchas callejeras y electorales que despertaron el espíritu republicano de nuestro pueblo, dormido sobre el desengaño de 1873, puesto en juego formal en 1931, en que encarado a la monarquía la puso en jaque: Cuantos malhablan de Lerroux, es que o han olvidado lo que él hizo, o no vivían cuando su fugaz y vigorosa política de 1890 a 1914: Pasaron casos y cosas que a veces daban lugar a acusar al caudillo; mas si serenos juzgamos los hechos, veremos que fué, es y puede que sea un jefe poco amante de sacrificios inútiles: esto no obstante, su vida estuvo en peligro varias veces: Con todo y ser tan previsor no ha habido movimiento antimonárquico en que, o al frente o en la sombra, él no aguardase la oportunidad decisiva. Lo que ocurrió que los catalanes

tas perseguidos por la dictadura se acordaron en definitiva en republicanos, y con el acuerdo de unas cuantas cabezas catalanistas y extremistas, que más o menos dirigían las masas, se decidieron al fin a soltar los antifaces y se vistieron de republicanos, más por odio a la monarquía que por convicción. Dos veces han aparecido los catalanistas en los escenarios de Cataluña; cuando la solidaridad y en el pacto de San Sebastián. Aun hoy con todo y haberse declarado hombres sinceros, como Maciá, federales, si rascáramos bien los huesos, no hallaríamos pocos carlistas entre las fuerzas regionalistas de todas las regiones. Esto merece observación por parte del pueblo. De manera que no es todo oro republicano lo que luce en las filas catalanistas, y menos en las regionalistas.

Por esto nosotros aquí, que seamos radicales, federales—que ya queremos Estatutos—no debemos dividirnos; somos unos en la República, que federal o radical, reconoce el derecho a las regiones capaces de un Estatuto. Federales y catalanistas vienen a ser todo uno, si los últimos son del gorro frigio y no de la corona; los radicales conformes a todo Estatuto, pues, porque tantos bandos en un país donde no podemos ser otra cosa que republicanos de todas las provincias de España.

Ahora bien, y para que lo sepan los padres republicanos de la patria, no se ha de tolerar más que el espíritu quijotesco castellano trate de imponerse por fuerza a las regiones que integran la nación. El respeto y la amabilidad son el vínculo de la armonía nacional de los pueblos; y si como en aquellos tiempos los empleados centrales tratasen a las provincias como tierras de conquista, el separatismo reviviría y sería el peor peligro de desmembración; lo que se debe evitar a toda costa.

Es necesario que cada región se desenvuelva libremente dentro de su atmósfera natural y tradicional, entre ambientes de protección y simpatía por parte del Estado, para progresar juntos en la España Nueva, de la que los de Francia somos vigías y soldados desde el observatorio, cuando la República nos necesite; y ahora, para vigilar los puntos estratégicos del contrabando moral y material.

El delegado republicano español de los Pirineos Orientales,
SARDA

ACTO CIVIL

Hace unos días contrajeron, en esta capital, matrimonio civilmente, nuestro muy estimado amigo Esteban Gesalú y la bella señorita de Cassá de la Selva, Montserrat Serra, dando fé de estar exentos de toda preocupación religiosa y de poseer bien arraigadas las convicciones laicas.

Muy íntimamente felicitamos a los recién desposados, deseándoles toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

BAJA

de precios encontrará V. en todos los artículos de

Droguería, Ortopedia y Perfumería

Instituto de Ortopedia de F. Torrellas

Ciudadanos, 4 GERONA

CRONICA

El pasado jueves fué conducida a su última morada la señorita Mercedes Batistba Guibert, fallecida el día anterior, hija de nuestro querido amigo y correligionario Miguel Isern.

A dicho fúnebre acto asistió numerosa concurrencia, evidenciándose las simpatías con que cuenta la familia del buen amigo Isern.

Muy sinceramente le acompañamos en su justo dolor.

Servicios prestados en el mes de junio, por el Dispensario provincial de Lucha Antituberculosa:

Enfermos que han pasado por el Dispensario 443

Enfermos visitados por primera vez. 54

Detalle de los trabajos efectuados:

Visitas	195
Radioscopias	30
Analisis de esputos.	23
Tratamientos.	{ Neumotorax 13
	{ Inyecciones. 253

DEPORTES

FUTBOL

En Sant Andreu el «Girona» consigue un meritisimo resultado.

Ya la prensa de allá empieza a darse cuenta de que el Girona es equipo de clase o por lo menos de la clase de los de su categoría. Es lástima, como dice el cronista de «El Mundo Deportivo», que este torneo acabe ahora pues a empezar otra muy distinta sería nuestra puntuación.

Hubo en Sant Andreu dos fases completamente opuestas. Durante el primer tiempo dominó el propietario del terreno, dominio debido más a la modalidad defensiva empleada por nuestro once, que a la labor de aquellos, a pesar de la formidable actuación de su centro medio. En cambio a la segunda fase nuestros jugadores dejaron aquella táctica expectativa destructiva para lanzarse a un franco ataque, que a los del Sant Andreu les fué poco menos que imposible sujetar, viéndose continuamente desbordados por la definitiva técnica de nuestro conjunto.

De tiro franco marcó el Sant Andreu y por obra de Durán, el único tanto del encuentro y fué también uno de los de aquella serie que nos está reservado a cada partido. Está visto que para hacer la barrera hay que colocarse muy bien y, aun así, nosotros seríamos partidarios de dejar al portero entregado a sus propios méritos. Recordamos que es el segundo tanto que nos marcan en esta forma y en esta temporada.

Se señala de nuevo el poco éxito de Balmaña en el eje del ataque. Poco a poco se irá definiendo la clase de juego de nuestro excelente jugador. Será cuestión de que se fijen quienes deben hacerlo.

Continúa Ferrer bajo de forma. Hay que encontrar solución al caso de Ferrer. No sería conveniente darle un descanso?

Flaviá. Suena bien. Definitivamente se halla recuperado. Lo celebramos. Aun habrá quien piense sustituirle?

Pagés continua siendo el elemento más destacado de nuestra delantera. Ha sido la mejor adquisición de la temporada.

Celebramos la reaparición de Comas aunque su éxito no anduviera a parejas con sus deseos que también son los nuestros. Actuó resentido de su lesión. Flaquéó mucho.

De la Asambfea del «Girona F. C.» celebrada el sábado de la semana anterior.

Esta vez el acierto ha presidido en la elección de cargos para la Junta Directiva. D. Luis Ribas, el nuevo Presidente del Girona, cubrirá la vacante que tan bien desempeñara D. Alberto de Quintana. Difícil le será al nuevo Presidente sustituir al fallecido pero nos sentimos francamente optimistas considerando sus dotes de aficionado sportman.

Ribas tiene además la presidencia de la Sección de Tennis del «Girona». Va acaparando cargos gratuitos. Es un enchufista pero lejos de acumular sueldos le costará unos cuantos específicos a la semana.

José M. Corredor, nuestro amigo Corradi, es el nuevo Secretario. No se hubiera podido encontrar quien mejor que él para un cargo del trabajo e inteligencia de éste para el cual ha sido designado. Nos felicitamos de ello.

Por fin. Viñas, Bosch, Fábregas. Tres nombres en el futbol local histórico. Triple garantía. Reflexión, ímpetu y picardía se reúnen en nuestros antiguos compañeros. Con ellos no habrá aquellos errores de bulto hijos del desconocimiento de las cosas del futbol. Podrá haber errores, que duda cabe, pero sus yerros serán siempre corregibles y nunca serán con desconocimiento de lo hecho.

Los nuevos Directivos son los Srs. siguientes: José M. Corredor, Moduell, Mata, Comadira, Fábregas, Viñas y Bosch. Quedaron en sus cargos los Srs. Ribas, Oliva, Pla, Bonmati, Figueras, Sabat y Soler.

TENNIS

En Olot jugaronse el día 26 unos partidos amistosos entre los equipos del Club de aquella ciudad y el de la Sección de Tennis del Girona, iniciándose la tanda de partidos a celebrar en las pistas de la provincia.

Había expectación para admirar el juego de nuestros jugadores pero la falta de entreno muy notoria les privó de desarrollar el juego que corresponde a su clase.

Bien preparados los de Olot nos dieron una buena enseñanza batiéndonos rotunda y netamente. Sinceramente les felicitamos.

La señora de Audouard y los señores Arriba, Guerra, Poch, Salvador y Pera formaron el equipo que defendió nuestros colores. Fué muy admirada y felicitada nuestra jugadora por su seguridad, estilo elegante y recia pegada.

Nos place muchísimo dar nuestra enhorabuena a los Directivos del Club de aquella ciudad por su entusiasmo y su

obra que les coloca en primer término de las sociedades tennísticas de nuestra provincia.

Cuentan con más de cien socios y muchas bellas jugadoras. Cuando llegaremos nosotros a esta cifra? Y con ello les ha sido posible la construcción de dos espléndidas pistas modelo.

Esperamos que pronto tendremos el gusto de recibir la visita de los que ayer fueron nuestros rivales deportivos.

SADIA.

ATLETISMO

Mañana tendrá lugar la segunda jornada de los Campeonatos de Cataluña de Atletismo entre los que nuestro «Grup Excursionista i Esportiu Gironí» tiene clasificados para las semifinales de los 400 metros y para la final del lanzamiento del martillo a sus atletas Colomer y Sambola y Salvador respectivamente.

Para las distintas pruebas que se celebrarán por la mañana y tarde tiene además inscritos los siguientes atletas: Amat, Colomer, Simón, Ballesteros, Rosquelles, Sambola, Heres, Casellas y Nadal.

Deseamos a nuestros representantes un lisonjero éxito, que ya pudimos saborear en la puntuación de la jornada anterior.

Las pruebas a celebrar son las siguientes: De eliminación; Altura, 200 metros, 800 metros y 4 x 100 relevos.

Semifinales: 200 metros y 400 metros.

Finales: Peso, 400 metros vallas, Saltos de altura, Saltos de longitud, 400 metros, triple salto, 800 metros, 110 vallas, 200 metros, pértica, martillo, 10.000 metros y 4 x 100 relevos.

Imprenta de Salomón Marqués - Forsa, 2 - Gerona

EMILIO PEREZ

Fotógrafo



Pedret, 48



Ampliaciones y toda clase de trabajos para aficionados

Se fotografía a domicilio

Pastas Alimenticias

Puigdemont

Olot

Narciso Martí Trayter

Procurador de los Tribunales

Forsa, 8-1.º

GERONA

M. MORLIUS

MÉDICO

Tratamiento antituberculoso GIL ACECEDO

Figueras: Sta. Margarita, 13-15—de 11 a 1—(Jueves y Domingos)
Gerona: Cort-Real, 4—de 11 a 1—(Sábados)

Teléfono 233

MASSANET DE CABRENYS